

## LA COMPANIA DE FERROCARRILES DE MALLORCA

### Una fecha y un recuerdo

24 de Febrero de 1875 - 24 de Febrero de 1925

Hoy festeja la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca el quincuagésimo aniversario de la inauguración del Ferrocarril de Palma a Inca.

Los beneméritos hombres que desde 1871 acariciaban la idea de dotar a Mallorca de un camino de hierro lograron su noble empeño, tenazmente perseguido, con el apoyo que les prestaron valiosos elementos y el 24 de Febrero de 1875 por primera vez la locomotora sorprendió a Mallorca con el ruido del vapor que anunciaba el comienzo de una nueva era.

La Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca celebra con regocijo esta fecha de tan grata recordación y hoy lucen las Estaciones de sus líneas colgadas, el mirto oloroso habla de fiestas y de alegría y las locomotoras artísticamente adornadas pregonan por toda Mallorca el recuerdo.

También para los que fueron se celebra un turno de misas en la Iglesia de los PP. Capuchinos, y a las 12:30 se cantará un Tedeum en acción de gracias y a la una de la tarde se reunirán en fraternal banquete, costeado por los Vocales de la Junta Administrativa y el Director, los hombres de la Compañía y una represen-

tación de todos los servicios para que en lazo de unión y de afecto el capital y el trabajo afirmen la obra de colaboración que realizan.

La Compañía que comenzó la explotación de su primera línea con cuatro coches y dos locomotoras que hicieron exclamar a don Eusebio Estada a una indicación que se le hizo de que era escaso:—Y que los viéramos siempre llenos—tiene actualmente 27 locomotoras y 500 vagones para el tráfico de mercancías, y más de un centenar de coches destinados al servicio de viajeros.

Los hombres de aquellos tiempos fueron los iniciadores de la idea, pero es muy cierto que fueron felizmente secundados por los que les siguieron.

Para dedicar un recuerdo a los muertos hemos de mencionar a don Antonio Marqués, a don Rafael L. Blanes y a don Guillermo Moragues que supieron vencer dificultades y afrontar serios trastornos económicos con la visión clara del porvenir que adivinaron.

Que la obra inicial sea de progreso para el futuro deseamos muy de veras los enamorados de Mallorca y de sus importantes actividades.

## Del Carne!

La nota distinguida y elegante del presente Carnaval la dió el «Círculo Mallorquín» con el baile celebrado anoche en sus salones, por los que vimos ocurrir gran número de máscaras vistiendo caprichosos y artísticos disfraces, todos ellos de gran visualidad, formando extraño parangón la chillona policromía de algunos con la nota en blanco y negro de los fracs.

Menudearon las bromitas ingeniosas y gentiles que dieron algunas muchachas amparadas en el incógnito de sus antifaces, interesando la mayor parte de ellas a los embromados.

Viéronse también elegantes damas ataviadas con ricas toaletas, las que fueron el complemento del brillante cuadro que ofrecían el salón de fiestas, el salón rojo, el hall y los comedores.

La danza tuvo sinnúmero de adeptos y los bailarines más en boga se repitieron una y otra vez, hasta llegada la hora del simbólico canto de la Atondra, en que se acentuó el desfile, iniciado ya bien avanzada la noche.

La alegría y el buen humor propios de estos días de Carnestolendas tuvieron el debido acatamiento, desmenuándose fecundos hasta tocar los límites del buen tono.

Los concurrentes al baile de anoche, y de entre ellos, especialmente, la colonia extranjera y forastera, guardarán del mismo grato recuerdo y agradabilísima impresión.

La fiesta dada anoche en el «Círculo Mallorquín» puede sintetizarse diciendo que fué un verdadero derroche de buen gusto y gentileza.

Por el doctor don Luis Frontera, ayudado del médico don Pedro Alcover, le ha sido practicada a nuestro buen amigo el Consejero de la Compañía de Tranvías Eléctricos Interurbanos don Miguel Pujadas, una delicada operación.

El estado del operado es satisfactorio. Deseamos al enfermo un pronto y total restablecimiento.

Al abogado don Miguel Palou y Barbrin le han sido administrados los últimos sacramentos.

Hacemos votos para que el enfermo entre prontamente en una franca mejoría.

Ha marchado a Barcelona el General del Ejército británico Mr. Miltford.

También ha salido para la ciudad condal el fabricante don Pedro Estrany.

A principios del mes próximo regresarán a esta isla el Capitán General Marqués de Cavalcanti y su distinguida esposa.

Ha regresado a Marruecos el capitán de Infantería don Rafael Lacy, después de haber pasado unos días al lado de su familia.

Ayer mañana llegó a esta ciudad, procedente de Marruecos el comandante de Ingenieros don Juan Cerdó.

También vino ayer de Barcelona el primer oficial del vapor «Vicente Ferrer» don Pablo Roca.

Para el mes de Abril próximo ha sido fijada la boda de la bella señorita María Antonia Valls con el distinguido joven don Miguel Abril, hijo del general del mismo nombre.

El pasado domingo en la iglesia del Socorro y en la capilla del Sagrado Corazón de Jesús se efectuó el enlace de la bella señorita Magdalena Cortés Miró, hija de nuestro amigo y comerciante don Claudio Cortés con don Andrés Valls Forteza.

Apadrinaron la boda por parte de la novia, sus tíos los comerciantes don José Cortés y don Antonio Miró y por parte del novio sus hermanos políticos don Magín Valls y don Alberto Bonnin, bendiciendo la unión el reverendo don Francisco Aguiló.

Deseamos a la novel pareja toda clase de felicidades.

El sábado, en la iglesia parroquial de San Bartolomé, de Sóller, unieronse en el indisoluble lazo del matrimonio, la bella y joven señorita Jerónima Pomar Aguiló y el simpático joven don Francisco Pomar Colom.

La boda tuvo lugar a las ocho y media y se celebró en la capilla de la Inmaculada Concepción.

Bendijo la unión el Vicario don José Pastor, actuando como padrino por parte del novio su tío don Alejandro Colom Alberti y como testigo el industrial don Rafael Mora. Por parte de la novia apadrinó la boda don Juan Forteza Forteza, atestigüándola don Antonio Pifa Forteza.

La gentil pareja salió en viaje de boda por distintos pueblos de la isla. Deseamos a los recién casados una eterna luna de miel.

El Rey Jorge de Inglaterra ha recaído del ligero enfriamiento que padecía y está seriamente enfermo de bronquitis.

## EN EL AYUNTAMIENTO

### Sesión de la Comisión Permanente

Los concurrentes (Se ausenta el Alcalde y ocupa la presidencia el señor Massanet).

Se abre la sesión ordinaria a la hora de costumbre.

Preside el Alcalde don Alfredo Llompart y asisten los tenientes de alcalde señores Massanet, Bosch, Ramon y Fiol y el sustituto señor Pons.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

#### Varios asuntos

El Alcalde propone que se acuerde felicitar al Marqués de la Garantía por el cargo que se le ha conferido últimamente que es uno de los más importantes cargos de España; y al mismo tiempo que conste en acta el sentimiento de la Comisión Permanente por la marcha del general Martel, que tantas simpatías cuenta ya en Mallorca.

Ambas propuestas son acordadas por unanimidad.

Da, además, cuenta el Alcalde, con referencia a las obras realizadas en «Son Ametler» por el señor Valenti, que fué impuesta a éste una multa por haber efectuado obras sin permiso; así como que se le han dado las gracias por unas cesiones de material que hizo al Ayuntamiento.

Por el Secretario se da cuenta del informe emitido por los señores Canals y Andreu, informe que acordó solicitar el Ayuntamiento, respecto a la procedencia de personarse en la demanda interpuesta por la Sociedad de Alumbrado por Gas contra unos acuerdos municipales.

Dichos letrados opinan que no es viable la demanda interpuesta por dicha entidad y que procede, por tanto, tomar parte en el pleito para defender los intereses municipales.

Se acuerda facultar al Alcalde para nombrar abogado que represente al Ayuntamiento en dicho pleito, nombramiento que tendrá carácter interino, por corresponder el definitivo al pleno.

El Alcalde hace constar en acta, a efectos de ulteriores resoluciones, que cuando el Ayuntamiento nombre abogado suyo al Oficial Letrado don Pedro Andreu, para asuntos cuya gestión implique pago de contribución, debe satisfacer sus honorarios al señor Andreu, aparte de su sueldo como funcionario de la Casa.

#### Orden del día

Se aprueban sin discusión todos los dictámenes contenidos en la orden del día, de que dimos cuenta en estas columnas, entre los cuales figura el nombramiento de maestra auxiliar de la Escuela 1.ª de Párvulos a favor de doña Carmen Tur Riera.

#### Asuntos varios

Se da cuenta de un oficio de la Alcaldía de Artá, dando cuenta de haber dado de alta a varios vecinos que eran de Palma.

El Secretario da cuenta de haberse presentado dos reclamaciones a la lista de compromisarios para elecciones de senadores; reclamaciones que se acuerda atender.

Se da lectura a una comunicación de la Delegación Local del Consejo de Trabajo, solicitando la cesión del salón de sesiones para dar el ciclo de conferencias por aquella organizado sobre divulgación de la legislación obrera.

El señor Fiol recuerda que al hacerse la petición verbal propuso, y se acordó, denegar el salón; y entiende que no sería digno de la seriedad de la Permanente autorizar ahora lo que entonces negó.

Propone, y se acuerda, ratificar la denegación y que esto sirva de precedente para otras peticiones, pues el salón sólo ha de servir para cosas propias del Ayuntamiento.

#### Ruegos y preguntas

El señor Bosch da cuenta de la visita que ha efectuado, por encargo del Alcalde, a la vaquería de Sant Jordi, donde existe un foco de glosopeda, y ha ratificado las medidas sanitarias que encontró ya dictadas.

Finalmente, se acuerda aprobar una propuesta, de que da cuenta el Secretario, por la cual la Comisión pro-empleados desestima la instancia de don Bartolomé Oliver solicitando la anulación de las oposiciones restringidas a empleados municipales que se celebraron hace algunas semanas.

Y se levanta la sesión.

## La reorganización del P. U. P.

Según manifestaciones del Gobernador Marqués de la Garantía, parece que no se proveyó la presidencia del P. U. P., que seguramente recaerá, en su día, en el señor Morell, hasta que esté terminada la reorganización de que se desea hacer objeto a dicho Comité y lograda nuevas adhesiones al partido.

Algo se ha hecho ya en este sentido: parece que ha entrado a formar parte del Comité del P. U. P. el ex-diputado provincial don Joaquín Gual de Torrella, que saliera de aquél a raíz de un incidente con el señor Canals.

También sabemos, por buen conducto, que es un hecho la filiación en el citado partido del ex-diputado provincial conservador y acudalado propietario don Juan Aguiló.

sostenidas, fueron asistidos en la casa de socorro:

Pedro Antonio Ferrer, de 39 años, habitante en la carretera de Lluchmayor, a quien se le apreció una herida contusa en el dorso de la nariz.

—Virginia Vives, de 31 años, con domicilio en la calle de Bobians, 2, que recibió una contusión en el ojo derecho.

#### Accidentes del trabajo

Igualmente tuvieron que ser auxiliados en la casa de socorro, por haber sufrido accidentes trabajando:

Clemente Prada, de 17 años, habitante en la calle de San Lorenzo, 73, que se produjo una herida incisa en la mano izquierda.

—Antonio Cervantes, de 33 años, con domicilio en la calle de la Misión, 61, que sufrió una herida contusa en la cabeza.

El obrero jornalero, Antonio Soler Auba domiciliado en los Hostalets, calle de Aragón número 55, trabajando se produjo erosiones en los dedos anular y meñique derechos.

Fué asistido en el Dispensario de la Mutualidad de Accidentes.

## La campaña de Marruecos

### El telegrama oficial

El General encargado del Ministerio de la Guerra en telegrama de 20 del actual dice al Capitán General de este Distrito lo siguiente:

«El General encargado despacho Ejército Africa en parte novedades me dice lo siguiente:

Zona oriental sin novedad.  
Zona occidental Sector Ceuta Tetuán Indígenas del Kaid Layaxi Sellal y de Zinat apoyados por la caballería de la Mehalla de Xauen, han efectuado una razzia sobre kábilas de Beni Mosaur apoderándose de 3 pastores, 40 vacas, 200 cabras y 300 ovejas, sin novedad por nuestra parte.

Sector Larache se ha llevado convoy a la posición Handak Hamar. Enemigo perfectamente atrincherado en inmediaciones de la misma ofreció dura resistencia ocasionándonos 2 muertos y 10 heridos todos de tropas indígenas.

Lo traslado V. E. su conocimiento y Gobernadores Militares Región».

El General encargado del despacho del Ministerio de la Guerra en telegrama de hoy dice al Capitán General de este Distrito:

«General encargado despacho Ejército Africa en parte novedades me dice lo siguiente:

Zona Oriental sin novedad.  
Occidental sector Ceuta Tetuán. Al retirarse protección de carretera entre el Fondak y Bel-Abbas fué hostilizado vivamente en un frente bastante extenso. Fuerzas de la harca y Regulares rechazaron la agresión causando al enemigo bajas vistas. Informaciones recibidas hacen constar que convoy enemigo sorprendido proximidades Saf el Haman tuvo doce muertos y treinta heridos.

Sector Larache posición de Ku-dia Magen fué agredida por enemigo atrincherado en inmediaciones de la misma sin más novedad que un artillero herido.

Lo digo para su conocimiento y Gobernadores Militares».

El General encargado del despacho del Ministerio de la Guerra en telegrama de hoy dice al Capitán General del Distrito:

«El General encargado despacho Ejército Africa en parte novedades me dice lo siguiente:

Zona oriental sin novedad.

Sector Ceuta Tetuán sin novedad sector Larache al establecerse dos avanzadillas en la posición de Kudia Mahzen resultó herido un artillero.

Lo traslado a V. E. su conocimiento y Gobernadores Militares».

## Notas Municipales

### Glosopeda en Sant Jordi

El Alcalde nos manifestó ayer haber tenido noticia de haberse declarado algunos casos de glosopeda en una vaquería del caserío de Sant Jordi.

Según las referencias que posea el señor Llompart la infracción procedía de haberse importado de Barcelona tres terneros que resultó padecían dicha enfermedad.

Uno de los terneros fué adquirido por el propietario de la mencionada vaquería, instalada en la finca llamada *C'n Sea*, y los otros dos se sabe han sido adquiridos por vecinos de Manacor.

De las diez reses vacunas que posee el propietario de la mencionada vaquería de Sant Jordi han muerto ya cuatro y se hallan atacadas las seis restantes.

El Alcalde ordenó se trasladara al indicado sitio el Inspector Municipal de Higiene y Sanidad Pecuarias don Buenaventura Barceló, quien, a su vez, dió conocimiento del caso al Inspector Provincial señor Bosch, y éste estuvo también a practicar una visita a la indicada finca.

El Alcalde, además, dispuso que se trasladara a la repetida vaquería el teniente de alcalde delegado de Sanidad señor Bosch para adoptar las medidas que el caso requiera, pues el señor Llompart está decidido a que se emplee la máxima energía y los mayores medios para evitar la propagación de la glosopeda.

A última hora de la mañana de ayer el citado Inspector Municipal señor Barceló visitó, en su despacho oficial, al Alcalde, enterándole de las medidas tomadas con relación al repetido caso de infección.

### La tributación de los espectáculos

Por disposición del teniente de alcalde delegado de Hacienda fueron convocados para ayer, en la Casa Consistorial, los empresarios de espectáculos públicos—teatros, cines, foot-ball, etc.—para tratar de la tributación que satisfacen al Municipio, que éste desea sea notablemente aumentada.

Como no concurrieron todos los convocados, se hará oportunamente otra convocatoria.

### Comisiones

Para hoy están convocadas las siguientes Comisiones:

A las doce de la mañana, la de Obras; a las cinco de la tarde, la de Ensanche; y a las cinco y media, la de Hacienda.

## Sucesos y desgracias

### Caída

En la vía pública se cayó Julián Marods, de 66 años, domiciliado en Porto-Pi, sufriendo un esguince en la muñeca izquierda.

### Herido en riña

Por haber resultado lesionados en riñas

## El Carnaval

### En «La Protectora»

Anteanoche se celebró en los salones de «La Protectora» el baile de máscara que exclusivamente para los socios y sus familias acostumbra organizar dicha sociedad anualmente.

La fiesta fué de un conjunto hermoso y sugestivo y tuvo notas salientes de disfraces originales.

La concurrencia era numerosísima en tales términos que el tránsito por los salones se hacía casi imposible.

La orquesta que dirige el señor Castellá ejecutó un bonito programa.

Entre los invitados figuraban el presidente de Sala de esta Audiencia, señor Peláez; el delegado de Hacienda don Francisco Díaz Molina; el abogado del Estado don Felipe Guasp y otras distinguidas personas y bellas damas.

El sorteo de regalos dió el siguiente resultado:

El primer premio, que consistía en un bonito estuche tocador, correspondió al número 21, del que resultó poseedora la señorita Bárbara Martínez.

El segundo, un elegante estuche perfumería, al número 212, que poseía Francisca Alorda.

El tercero, un hermoso estuche de cucharillas, al número 161, del que era poseedor Jesús Vallejo.

El cuarto, un bolso de fantasía, al número 17, del que resultó poseedora Teresa Tomás.

Y el quinto premio, un estuche manicura, al número 153, que poseía Paquita Roca.

Los invitados fueron obsequiados con un «lunch» consistente en dulces, pastas, flores y tabacos.

El presidente accidental don Juan Juan Marqués, por ausencia del presidente propietario don Antonio Alcover, les dirigió la palabra agradeciéndoles la asistencia.

Le contestó el Delegado de Hacienda quien tuvo frases de alabanza para la Sociedad y señoras asistentes al acto.

También habló el señor Peláez ensalzando a «La Protectora», a Mallorca y a la mujer hija de esta isla.

La velada terminó en medio de gran animación.

La Junta de festejos recibió muchas felicitaciones por el éxito de la fiesta.

### En la Asistencia Palmesana

También en esta Sociedad tuvo lugar el domingo por la noche un baile de máscaras exclusivo para los socios y sus familias.

## Audiencia

### Señalamiento

Para mañana a las once está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida contra Francisco Amengual Cifre, sobre lesiones a Martín Cerdá.

Representará al Ministerio Público el Abogado Fiscal señor Serna, sostendrá la acusación privada en nombre del lesionado el Letrado don Jaime Suau, y la defensa del procesado estará a cargo del Abogado don Miguel Amengual.

# LOS DEPORTES

## El Campeonato de Baleares

Resultado del Domingo 22

Baleares, 3—Regional, 0  
Mabón, 2—Unión Sportiva, 1

Alayorens, 2—Alayor, 1  
España, 2—Iberia, 0

### El «Baleares» vence al «Regional» por 3 a 0

El resultado del partido verificado el domingo pasado en el campo del «Regional» aleja definitivamente a este equipo del título de campeón de Mallorca, y hace más probable al «Baleares» la posesión de tan deseado trofeo.

El «Baleares» se presentó en la buena forma que le ha valido resonantes victorias durante la segunda vuelta. De haber actuado así durante todo el Campeonato hubiera obtenido indiscutiblemente el título de Campeón.

¿Podrá aún ostentarlo? Decimos esto porque, que sepamos, no ha sido fallado todavía la protesta presentada por el «Constancia» del partido «Alfonso»-«Constancia», y de aceptarse aquella y repetirse este partido sería su resultado el que determinaría si el «Baleares» se enfrentaría nuevamente con el «Alfonso», y ya hemos visto que durante la segunda vuelta los blanquizules saben ganar partidos.

En football se ven cada día muchas sorpresas.

### El partido

No disponiendo de suficiente espacio daremos solo una sucinta reseña del encuentro de anteaer.

Después de un juego de dominio alterno y bastante duro tirase un corner contra el «Regional» que Llobera hace terminar en kick.

Ataca el «Regional» por su ala derecha el que es rechazado por Jordá, quien actúa muy acertadamente en los despejes.

Luego viene una jugada que sorprende a todos pues inesperadamente se produce el primer goal de la tarde. Llobera shoota iso y templado hacia un ángulo de la portería de Vallés, quien creyendo sin duda que la pelota iba fuera, no se mueve de su sitio ni hace movimiento alguno para defender su puerta, pero en vez de ir a kick toca la pelota la barra en su parte interior y marca goal.

Prodúcese el natural entusiasmo entre los partidarios del «Baleares» y también a los del «Alfonso» que en gran número asisten al encuentro, pues la victoria de los blanquizules les evita un nuevo encuentro «Alfonso»-«Regional».

Sigue el juego con un ataque impetuoso y desconcertante de los baleáricos y aún no han transcurrido unos minutos cuando Prieto hace el segundo goal de un soberbio shoot alto que tocando la barra entra en la portería de Vallés, como un rayo. Vallés hace un magnífico plonjeon para evitar el tanto, sin conseguirlo.

Momentos después, Prieto vuelve a shooter a pocos metros de la portería regional, dando al vientre de Vallés quien no puede bloquear la pelota, y es rematada por dicho delantero marcando el tercer goal a favor del «Baleares».

Tócase laut de Roselló que sacado por Jordá, termina en kick.

Acaba la primera parte con tres tantos a favor del «Baleares» y cero a favor del «Regional».

Empieza la segunda parte con algún desconcierto en las filas regionalistas, pues vemos a Ferrer que unos momentos actúa de delantero.

El «Regional» inicia un juego de pases cortos bastante vistoso pero ineficaz ante la actitud defensiva en que se han puesto los baleáricos quienes no dejan pasar el balón, continua así el juego dentro del terreno del «Baleares» con algunas incursiones en el de los negro-amarillos que por estar las defensas muy adelantadas hacen intervenir varias veces a Vallés.

Tiranse algunos free-kicks, sin consecuencias, terminándose así el partido sin modificación en los puntos marcados en la primera parte.

Los jugadores del «Baleares» son muy felicitados por su nuevo triunfo, habiéndose distinguido Jordá, en primer puesto, por sus eficaces despejes, Xifoni por su colocación y oportunidad de sus intervenciones, Prieto, Llobera y Lliteras.

Del «Regional», aunque su conjunto no dió el resultado que era de esperar pues desde el primer goal jugaron bastante desconcertados, debe considerarse la labor de Vich, por su juego seguro y eficaz, Llabrés (extremo izquierdo), Vidal, Ruso y Roselló.

Los equipos se alinearon en la siguiente forma:

«Regional»: Vallés, Ferrer, Vich, Riera, Vidal, Ruso, Llabrés, Roselló, Victory, Eonin y Llabrés.  
«Baleares»: Titi, Henales, Jo dá, Lliteras, Pons, Xifoni, Llobera, Prieto, Ramis, Galiana y Hernández.

No se tiró ningún penal, ni se dejó tampoco actuar ningún «coro», evitándose así los escándalos que por desgracia hemos presenciado con demasiada frecuencia en nuestros campos de foot-ball.

—L. A.

Los equipos reservas «Regional»-«Baleares» no pudieron enfrentarse el domingo a causa del mal estado del terreno de juego, por la lluvia caída.

floras de Gual de Torrella, pasaron al pintoresco predio de Canet, admirando su situación, y los frondosos y bien cuidados jardines que rodean la señorial casa.

El hijo de los propietarios don Agustín, hizo a los excursionistas los honores de la casa con amabilidad suma.

El pasado domingo el presidente de la Mancomunidad catalana señor Sala, realizó, en automóvil, una excursión a Pollensa. Le acompañaban su esposa, sus hijas Pilar, María y Paulina y la señorita Marichu, hija del Gobernador civil de Barcelona, general Milans del Bosch.

Los distinguidos excursionistas visitaron la Cala de San Vicente y el puerto, quedando encantados de la belleza y grandiosidad de aquellos lugares.

Comieron en el domicilio del expresidente de la Diputación don Pedro Llobera, el cual les obsequió con un espléndido banquete.

Al anochecer, regresaron a Palma satisfechísimos de la excursión realizada.

Invitados por el expidutado a Cortes don Juan March, ayer mañana el señor Sala, acompañado de su esposa e hijas, de la señorita Milans del Bosch, del Delegado de Hacienda de esta provincia señor Díaz Molina y de Mr. Smil, pasó a visitar las cuevas de Artá y Cala Rajada.

En la espléndida mansión que el señor March posee en aquel pintoresco caserío aguardaban a los excursionistas, además del señor March, su esposa e hijo Bartolomé, la señora Dethorey de Ferrer Gilbert y la señorita Francisca Riera Servera.

Dichos señores fueron obsequiados con un banquete, pasando luego a admirar las bellezas y paisajes que se dominan de tan ameno sitio.

Señora, haga Vd. sus compras en «LA FILADORA» y ahorrará dinero

## 30 años atrás

24 Febrero 1895.—El señor Quadrado ofrece, a pesar de su jubilación, continuar su indio de las franquicias y privilegios del antiguo Reino, índice que ha de servir de clave al Archivo y ha de facilitar toda suerte de investigaciones y estudios en su causal.

—Se puso en escena en el Principal el drama de Sardun, «Odette».

—Se celebró un concurridísimo baile de máscaras en el «Casino Republicano». El «Orfeón», cantó algunos coros.

## GACETILLA

ADVERTENCIA.—Advertimos a nuestros lectores que la Redacción de este periódico no se hace solidaria de las reseñas deportivas que aparecen en estas columnas publicadas, ni de su estilo y redacción, ni de las apreciaciones que en aquellas se consignen.

«CAFÉ BELLVER».—Con este nombre se inauguró el sábado día 21 por la noche, un nuevo café en la plaza de Gomila, 9, en el Terreno, de cuyo establecimiento es propietario don Miguel Vallés.

Se expendrán en él, además de bebidas, comidas y se atenderán encargos de servicios especiales.

Durante el acto de la inauguración que resultó concurrido, una banda de música ejecutó varias piezas.

AVISO.—Lo mejor y más barato para cubrir gallineros, almacenes etc. etc. es el cuero arenado «Uralita» a 1 ptas. el m. en Ferreterías.  
Depósito Pelaires, 23.

## Militares

Servicio de la plaza para hoy  
Disposiciones oficiales

Parada.—Artillería.  
Jefe de día.—Teniente Coronel de Palma don Juan Roca.

Imaginería.—Comandante de id. don Pedro Llompart.

Hospital y provisiones.—Primer Capitán de artillería.

Vigilancia.—Tercer Oficial de Palma. D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Sargento Mayor.—Miguel Antich.

## El tiempo

Telegramas recibidos

Andraitx, 23 a las 11.—Oeste fresco. Marejadilla. Cubierto.

Alcudia, 23 a las 11'15.—NE. flojo. Mar tendida. Cubierto.

Barcelona, 23 a las 8.—Barómetro 785'6. Termómetro 09'9. Oeste fresco. Marejada gruesa. Casi cubierto. Lluvia 0'6 milímetros.

EN LOS PUEBLOS

## Infracciones, sucesos y otras demasías

Pastoreo abusivo

Por apacentar 8 cabezas de ganado cabrío y 7 de cerda en propiedad ajena ha sido denunciado un vecino de Petra.

El Reglamento de Carreteras

Por infracción del Reglamento de Policía y Carreteras han sido denunciados al Jefe

## CINE MODERNO

SALÓN PREDILECTO

Hoy a las 8 y media

Exitazo grandioso de

**GOSSETTE** 2.ª jornada  
**LA PRESIDARIA 993** por IRENE CASTLE  
y **LOS DE LA «SECRETA»**

Jueves.—La mujer y la ley (copia nueva) y Rey sin reino 3.ª

## LA PROTECTORA

A petición del elemento joven  
Hoy a las DIEZ

# Gran Baile de Socios

Los más importantes «teams» de Mallorca gastan las renombradas pelotas de foot-ball

## SAME

que vende la Fábrica MEDINA y C.ª S. L.

VENTA AL DETALL: Colón, 31 y 33

de Obras Públicas dos individuos en Santanyí.

### Detención

Cumpliendo mandamiento del Juzgado de Inca ha sido detenido en La Puebla el vecino Antonio Massané Adrover.

### Hallazgo

La guardia civil del puesto de Montuiri entregó en depósito una bicicleta que fué hallada en el campo sin que se presentara el dueño.

### Denuncia por daños

En Andraitx ha sido denunciado un vecino que permitió que una marrana de su propiedad penetrara en un trozo de sembrado de un convecino causando daños.

Igualmente lo ha sido otro en Santanyí a causa de haberse comido, un rebaño de ovejas que guardaba, unas 150 cabezas propiedad de un convecino.

### Maltrato de obra

La guardia civil del puesto de Campos ha denunciado y puesto a disposición del Juzgado un vecino que maltrató de obra a otro dándole un puñetazo además de producirle esquilmosis en el ojo derecho y erosión en la nariz, de pronóstico leve.

Su abrigo ¿es táchecho en la Casa Matons?

NUEVA JUNTA.—PROYECTOS

## La Protectora de Animales y Plantas

En Junta General celebrada por la Sociedad Mallorquina Protectora de Animales y Plantas, el día 18 del corriente, por unanimidad, fué elegida la siguiente Junta Directiva:

Presidente: D. Antonio Pol Juan.  
Vice-Presidente: D. Juan Capó Vallés de Padrinas.

Tesorero: D. Pedro Ferrer Llompart.  
Secretario: D. Gabriel Payeras Comas.  
Vocales: D. Emilio Darder, don Pedro Canet Castañer, don Domingo Bennassar Sanchez y don Narciso Bofill.

Esta Sociedad, entre otros proyectos, tiene en estudio celebrar una Exposición de plantas y flores, en macetas, con premios en metálico para los jardineros y objetos de arte, para los particulares, que a ella concurrirán; y ha visto con disgusto, que este año, nuestro Excmo. Ayuntamiento no haya celebrado la educadora y simpática Fiesta del Arbol, que con tanto esplendor se celebró el pasado.

## Balear 26 Febrero VACACIONES por CHARLOT

## Religiosas

Santos del día

San Matías, ap., San Modesto ob. y San Sergio.

Cuarenta Horas

Concluyen en la S. I. C. B., para desagraviar a Cristo Jesús de las ofensas que recibe en los días presentes.

Exposición a las seis y Misa matinal; a las diez, Prima, Tercia y Misa mayor con sermón por el P. Juan Ginard, C. O.; después de la Misa, Sexta y Nona.

Por la tarde, a las cinco y cuarto, Vísperas y Completas; a las seis y cuarto, Maitines, Laudes y procesión de reserva.

Actos religiosos

En San Francisco, continuación de los Trece Martes de San Antonio de Padua, por la mañana, a las siete y media.

Por la tarde, a las seis y media, con sermón.

En San Felipe Neri, conclusión de los Santos Ejercicios.

A las siete, Comunión general.

Por la tarde, a las cuatro, Exposición del Santísimo y un rato de oración mental y las Letanias.

Al anochecer, Rosario, Trisagio, plática final de los Santos Ejercicios, Bendición Papal y reserva de S. D. M.

—Los Hermanos del Oratorio Parvo, en el Oratorio de su Hermandad.

A las siete y media, Comunión general.

Por la tarde, a las cinco y media, Vísperas solemnes, plática, acto de Desagravio, procesión y reserva de su mismo Oratorio.

—En el Socorro, conclusión del Triduo de Desagravios.

### UN FOLLETO NOTABLE

## La Clínica Valdés

El notable y acreditado operador doctor don Francisco Valdés, ha tenido la atención de remitirnos un lujoso álbum en el cual se compendia, gráficamente, su labor quirúrgica de diez años, antes en Menorca y desde fines de 1921 en Mallorca.

El álbum no es sino una copiosa colección de fotografías de las operaciones por el Dr. Valdés practicadas, fotografías que presentan el miembro operado antes y después de la intervención quirúrgica.

Preceden a las demostraciones gráficas unas palabras, llenas de modestia y sinceridad del Dr. Valdés y una relación numérica de los casos por él tratados en los diez años citados.

La Clínica que, realizando uno de sus más bellos ideales, según sus propias palabras, ha montado el Dr. Valdés, está situada en la calle de Antillon (Ensanche), servida por religiosas franciscanas y dispone actualmente de 16 camas, pero será ampliada por haber adquirido para ello terrenos adyacentes.

El citado álbum, con la elocuencia de los hechos, es una nueva demostración de la justa nominación del Dr. Valdés.

## Gobierno Civil

Al acudir ayer mañana al Gobierno civil fuimos recibidos por los ayudantes del general Martel.

Se nos manifestó que de Gobernación se había recibido un telegrama en el cual se indica al Gobernador que, si los cargos militares se lo permiten, no abandone el Gobierno civil hasta que venga el sustituto.

Igualmente se nos dijo que el capitán general marqués de Cavalcanti, es esperado la próxima semana.

Persona que ejerce autoridad y de relieve en el campo de la política del P. U. P., nos dió a entender ayer que es casi seguro que será nombrado Gobernador civil de Baleares don Enrique Soldevila Palau, Delegado de Hacienda que ha sido hasta hace poco de esta provincia.

### EL SUCESO DE AYER TARDE

## Una explosión de gas

Ayer tarde a las seis una fuerte detonación puso en alarma a la gente que transitaba por la calle de Colón y plaza de Cort.

Averiguado lo que ocurría, resultó que

en el entresuelo de la plaza del Rastroillo donde don J. Miró tiene establecida una sastrería, había ocurrido una explosión de gas.

Todos los cristales de puertas y balcones que dan a la referida plaza del Rastroillo y a la calle de Colón, incluso los de una vitrina del comercio «Petit Paris» se hicieron añicos, cayendo a la calle.

El inmueble sufrió desperfectos de escasa importancia.

Por fortuna no ocurrieron desgracias personales.

Con tal motivo se congregó en la calle de Colón buen número de curiosos que comentaban el suceso.

¿Queréis ver la última producción de CHARLOT? acudid el 26 al BALEAR.

## Vida Marítima

Movimiento del puerto

Lunes 23

Entradas

Procedente de Barcelona el vapor «Rey Jaime II» con el correo, pasaje y carga general.

Salidas

Para Barcelona el vapor «Rey Jaime II» con el correo, pasaje y carga general.

—Para Ibiza el vapor «Balear» con el correo, pasaje y carga general.

Crónica del puerto

Procedente de Barcelona con efectos llegó ayer la balandra «Murillo».

—A primeras horas de esta tarde es esperado en este puerto el vapor «Romeu» correo de Marsella.

Este buque se ha visto obligado a retrasar su salida de dicha ciudad francesa hasta ayer mañana debido al temporal reinante.

—También debe llegar hoy procedente de Rouen con un cargamento de gasolina para descargar en los tanques de Porto-Pi el vapor «Couradmohr».

¿Tiene ya V. muchos números del Chalet que regala la Casa Matons?

## Don Alfonso Sala en Mallorca

El sábado por la tarde el señor Sala acompañado de su esposa, sus hijas, las señoritas Milans del Bosch, Ferrer Gilbert y Muntadas, del señor Ibarra Montis y su esposa, atentamente invitadas por los se-

# SERVICIO TELEGRAFICO

## De nuestra agencia particular

### De Madrid

#### El nuevo régimen

**El Rey no despacha.—Audencia militar**

Madrid 23 a las 16'45.—Hoy no acudió al Palacio ningún vocal del Directorio para despachar con el Rey.

El Monarca recibió durante la mañana a una extensa audiencia militar.

**Una nota oficiosa.**

Madrid 23 a las 20.—Se ha facilitado la siguiente nota oficiosa:

No obstante el estado meritorio de los Reyes sobre el ferrocarril subterráneo a que se refiere una nota oficiosa publicada recientemente, no se desista de la circunstancia, cuyo objeto es poner en comunicación directa los de vía ancha que afluyen a la capital a fin de descongestionar el tráfico.

**El gobernador civil de Canarias**

Madrid 23 a las 20. Ha marchado a Cádiz donde embarcará en el vapor «Teide» para posesionarse de su nuevo destino de gobernador civil de Canarias don Domingo Villar Grangel.

**La obra del Directorio**

**Juicio del Marqués de Cortina**

San Sebastián 23.—Procedente de París ha llegado a ésta el Marqués de Cortina.

Hablando de los recientes artículos publicados por el Conde de Romanones sobre la necesidad perentoria de volver a la normalidad constitucional ha manifestado que, a su juicio el Directorio, tiene asegurada larga permanencia en el Poder, pues su obra de pacificación y orden social, completamente lograda como lo prueban la carencia absoluta de huelgas y atentados, le ha conquistado la confianza del país.

El Marqués de Cortina continuará su viaje a Madrid.

**Sánchez Guerra «está en donde estaba»**

San Sebastián 23.—En el subexpreso pasó en dirección a Madrid el señor Sánchez Guerra.

En el andén conversó con algunos familiares y amigos.

Se negó a hablar de política, limitándose a decir que él está donde estaba.

**La cuestión de Marruecos**

**¿Cuándo se procederá a la reorganización?**

Madrid 22 a las 3.—Una persona que merece crédito ha manifestado que en el mes de marzo se procederá a la reorganización político-militar de la zona de Marruecos.

**Se intensifica la actividad del enemigo.—Nuestras tropas contestan energicamente el ataque**

Madrid 23 a las 16'45.—Habiéndose anunciado una intensificación en la actividad por parte del enemigo respecto de nuestro frente en la región occidental, tuvo aquella efectividad entre el Fondak y Bol-Abbas, intentándose por parte de los rebeldes un golpe de mano en un frente bastante extenso sobre nuestros servicios, al que respondieron energicamente éstos apoyados también desde las posiciones por fuerzas de reserva, que se batieron con el enemigo causando bastantes bajas, siendo las nuestras escasas.

En la región oriental no ocurre novedad.

**El Carnaval en Madrid**

**Animación.—Carrozas y coches premiados.—El desfile**

Madrid 23 a las 16'45.—El primer día de Carnaval se celebró con grandísima animación contribuyendo a ello un sol espléndido, aunque la temperatura era fría.

Desde las primeras horas de la tarde comenzaron a llegar al Paseo de Recoletos y la Castellana algunas carrozas y coches engalanados que acudían a disputarse los premios.

Una gran multitud llenaba los andenes laterales y circulaba a pié por el centro de los paseos.

Abundaron como otros años las máscaras, pero la mayoría no llevaban disfraces de gran gusto.

Las carrozas y coches fueron desfilando ante las tribunas.

El jurado estaba compuesto de varios concejales y artistas designados por el Circulo de Bellas Artes.

Después de tres horas de batalla de serpentinas y confeti, procedió al reparto de los premios que otorga el municipio de Madrid.

Los premios que se otorgaron fueron los siguientes:

Premios de carrozas:

El 1.º de tres mil pesetas declaróse desierto.

El 2.º de dos mil pesetas concedióse a la carroza titulada «Morienda de negros», propiedad de don Rafael S. Irano. Representa una merienda de negros que se ven sorprendidos por varias panteras que se lanzan sobre ellos despojándolos a dentelladas y con sus garras.

El 3.º de dos mil pesetas se otorgó a la carroza titulada «El tinglado de la faras», propiedad de don Adolfo Boncall. Sobre la parte anterior lleva el busto bastante parecido de Jacinto Benavente apoyado sobre el libro de su comedia «Los Intereses creados». Figuran en la carroza cuantos personajes contiene la comedia.

Premios de coches:

El primero de 350 pesetas se concedió al titulado «Ya que nos lleva el diablo», propiedad de don Lisardo Quesada. Es un diablo asmirablemente hecho que está sujetando a varias señoritas que ocupan el coche.

El 2.º de 250 pesetas se adjudicó al titulado «Flores», propiedad de don Antonio Pintado. El coche iba adornado de lindas flores rojas.

El 3.º de 100 pesetas se adjudicó al titulado «Regalo de España». Es una motocicleta guiada por un niño conduciendo un siletear. Una niña representa una flor emergiendo de un capullo. Ambos niños van admirablemente disfrazados.

A los restantes coches se les otorgaron objetos de arte.

El 4.º premio se concedió a uno titulado «Indianola» propiedad de don Pablo González. Representa un paraguas conduciendo a tres preciosos niños disfrazados de indios.

El 5.º premio a uno titulado «Capricho» que representa a una pareja disfrazada a caballo y a pié.

Y el 6.º a «Una Pampapa». Ocupan el coche 6 individuos vestidos de exóticos al estilo pampero.

Hasta anochecho duró la animación en los paseos de Recoletos y Castellana, comenzando el desfile por el centro de Madrid.

Lo presenciaron miles de personas.

**La segunda tarde**

Madrid 23 a las 20.—La segunda tarde de Carnaval ha transcurrido desanimada a causa del intenso frío reinante.

Por los paseos de Recoletos y Castellana desfilaron las mismas carrozas y coches adornados que ayer.

Madrid, 23 a las 16'45.—Anoche se celebró en el Palacio Real el baile organizado por la reina madre doña María Cristina en sus habitaciones particulares.

El baile estuvo animadísimo, concurrendo más de quinientos personajes patinistas y de la aristocracia.

**Regreso del Infante don Jaime**

Madrid, 23 a las 16'45.—Ha regresado procedente de Burdeos el Infante don Jaime acompañado de su profesor señor Antelo.

**El escritor Manuel Aranz se suicida**

Madrid, 23 a las 16'45.—Dicen de Bilbao que en la barriada de Recalde se ha suicidado el escritor de costumbres vascas don Manuel Aranz Castellanos.

Este era agente de Bolsa del Banco «Unión Minera», por cuya suspensión de pagos habían sufrido gran quebranto sus intereses.

Había sido director de «El Liberal» de Bilbao, cuando este periódico pertenecía al «Trust».

La muerte ha sido sentidísima.

**Visita de una asociación musical**

Jaen, 23.—Ha salido para Málaga la asociación musical «El Amigo del Arte» que marcha a aquella capital andaluza para tomar parte en las fiestas de Carnaval.

Componen la asociación cuarenta individuos que recorrieron los centros de enseñanza dando conciertos.

**Incendio en una serrería**

Logroño, 23.—Comunican de Nájera que se ha incendiado la serrería mecánica de «Hermanos Moreno».

Las pérdidas son enormes.

Los bomberos evitaron que el incendio se propagase a la fábrica de harinas «Viuda de Rioja».

La maquinaria y el edificio estaban asegurados.

Se desconocen las causas del incendio.

**Tres individuos disparan sobre otro, hiriéndole en un brazo**

Madrid, 23 a las 20.—A primera hora de esta madrugada, cuando se dirigía a su domicilio, situado en Cuatro Caminos, el sillerero Miguel Urena Diaz, de 64 años, le salieron al paso en la calle de Zamora tres individuos que sin previas explicaciones sacaron sendos revolvers y dispararon sobre el Miguel, hiriéndole en el brazo derecho.

Los agresores se dieron a la fuga.

Trasladado el herido a la Casa de Socorro de Cuatro Caminos le apreciaron los facultativos una herida que calificaron de menos grave.

**Accidentes del trabajo.—Dos muertos**

Bilbao, 23.—En el Hospital ha fallecido el capataz de la fábrica «La Vasconia», que fué atropellado por una vagoneta.

Ha fallecido también otro obrero que fué alcanzado por un madero en la calle de Bailen.

**Escándalo en el Ayuntamiento de Vigo**

Vigo, 23.—En la sesión del Ayuntamiento se promovió fuerte escándalo, teniendo el Alcalde que levantar la sesión.

**Fallece don Juan Guillén Sol**

Madrid, 23 a las 20.—Ha fallecido en esta capital el ex-senador don Juan Guillén Sol, actual director de La Azucarera, consejero de la Arrendataría de Tabacos y hombre de gran significación en el mundo financiero e industrial.

Durante muchos años actuó como político con significación marcadamente liberal.

**Mitin de higiene social**

Madrid, 23 a las 20.—Ayer se celebró en el «Cinéma X», bajo la presidencia de Amat, el acostumbrado mitin de higiene social.

Hicieron uso de la palabra el doctor

Alvarez Prieto, Pazos, la señorita Rosa Canto y el conde de Alta.

El presidente señor Amat hizo el resumen.

Se proyectaron películas sobre maternología.

**Se desprende un balcón en Sevilla**

Sevilla, 23.—De la casa número 25 de la calle de Fable se desprendió uno de los balcones de dicha línea, resultando con lesiones de pronóstico reservado los transeúntes Carmen Arga Ruiz, Francisca Cabello y Joaquín Vargas, que fueron curados en la Casa de Socorro del distrito.

**Una comedia de Honorio Maura**

Madrid, 23 a las 20.—En el Teatro Lara se estrenó esta tarde la comedia en tres actos de Honorio Maura titulada «La vuelta al redil», que fué aplaudida.

**La Asamblea de odontología**

Madrid, 23 a las 20.—En la segunda sesión de la Asamblea de odontología se aprobaron las conclusiones que se votaron.

Mañana por la tarde los asambleistas visitarán la Escuela de Odontología.

**Fallece don Nicolás Chacón**

Sevilla, 23.—Ayer falleció don Nicolás Chacón, marqués de Navares, antiguo coronel de la Princesa actualmente retirado.

**Regreso a Madrid**

Sevilla, 23.—En el expreso de anoche regresó a Madrid el ex ministro don Juan José Ruano, acompañado de su hija.

En la estación fué despedido por la directiva del Ateneo y numerosos amigos políticos.

**Turistas norteamericanos en Sevilla**

Sevilla 23.—Hoy llegó de Cádiz un tren especial con una caravana de turistas norteamericanos.

En varias carrujas recorrieron la ciudad y visitaron los sitios más notables.

**Violento temporal en Bilbao**

**Desaparece un velero**

Bilbao 23.—Descargó sobre esta ciudad violento temporal de agua y viento que obligó a las embarcaciones a reforzar sus amarras.

El mar presentaba aspecto imponente.

A las seis entró en el puerto el velero «Cisne» pero impidiéndole el fuerte oleaje toda maniobra y no pudiendo ganar el muelle salieron en su auxilio un remolcador y un vapor prácticos; pero no pudieron llegar al lugar donde se hallaba la embarcación.

Además la densa niebla reinante dificultaba los trabajos.

El «Cisne» después de larga lucha con los elementos, desapareció de la vista.

Era tal la violencia del huracán que los automóviles iban levantados del suelo algunos trayectos.

**El crimen de la taberna «La Miseria»**

Madrid, 22 a las 3.—Los cuatro condenados a muerte como autores del crimen cometido en la taberna «La Miseria» de Sanlúcar la Mayor, han dirigido una extensa carta a «El Liberal» haciendo protesta de su inocencia y solicitando su ayuda para demostrarla.

**Los reos quieren demostrar su inocencia**

Madrid, 22 a las 3.—Los cuatro condenados a muerte como autores del crimen cometido en la taberna «La Miseria» de Sanlúcar la Mayor, han dirigido una extensa carta a «El Liberal» haciendo protesta de su inocencia y solicitando su ayuda para demostrarla.

**El Rey piensa efectuar un viaje por el Mediterráneo en su yate particular «Britania».**

**La Sociedad de Naciones**

**Turquía y la limitación de armamentos**

Constantinopla 23 (Radiograma).—Accediendo a la invitación de la Sociedad de las Naciones ha decidido tomar parte en la Conferencia para la limitación de los armamentos.

**Estados Unidos**

**Ley prohibiendo hacer empréstitos a favor de Francia e Italia**

Washington 23 (Radiograma).—El Senado norteamericano discutirá el proyecto de ley que prohíbe que la banca norteamericana haga empréstitos a favor de aquellos países que todavía no hubieran pagado sus deudas.

Este proyecto va dirigido contra Francia e Italia.

**Japón**

**El sufragio universal**

Tokio 23 (Radiograma).—El Gobierno ha depositado en la Dieta el proyecto de ley estableciendo el sufragio universal.

En la calles de la capital hubo colisiones entre los partidarios y los adversarios del sufragio.

**Una pérdida de 10 millones de yens**

Tokio 23 (Radiograma).—Una importante casa de Comercio que trabajaba

Por la noche ha amainado el temporal.

**Espantoso suceso**

**Hiere gravemente a su mujer y luego se mutila**

Madrid 23 a las 20.—En uno de los cuartos de la casa número 10 de la calle de Segovia, se ha desarrollado un espantoso suceso.

Desde hace algún tiempo vivía en el citado cuarto el matrimonio María Povera Zabaleta, de 21 años, y Candido de 38 años.

Entre los esposos eran frecuentes los disgustos; pero nunca pasaron a hechos graves hasta ayer, en que cándido, exasperado y tras violenta reyerta con su mujer, la produjo, con unas tijeras, varias heridas calificadas en la Casa de Socorro de pronóstico reservado.

El esposo, una vez cometido el hecho, se encerró en un cuarto y con las mismas tijeras que había herido a su mujer, se cortó los órganos genitales.

El infeliz murió a consecuencia de la hemorragia presa de horribles dolores.

El juzgado de guardia se personó en el lugar del suceso, ordenando el levantamiento del cadáver.

**Enorme incendio**

**Las pérdidas ascienden a 700 mil pesetas**

Tenerife 23.—Esta madrugada se declaró un incendio enorme en las Casas Consistoriales instaladas en el antiguo convento de Santo Domingo, en el que había además cuatro escuelas públicas, la Central telefónica, el Juzgado municipal, Archivos y Academia musical.

Desde los primeros momentos adquirió gran desarrollo el siniestro, logrando salvarse, sin embargo, parte de la documentación.

Ardió, además, el enorme edificio de la antigua iglesia de Santa Catalina.

La noticia se supo esta tarde en esta capital.

A causa del siniestro quedaron incomunicados telefónicamente los pueblos Del Valle y Orotava.

El edificio estaba asegurado en 150 mil pesetas; pero las pérdidas se remontan a 700 mil.

Hoy quedó extinguido el incendio.

Del antiguo convento solo quedan algunos muros interiores.

**Del Extranjero**

**Ingllaterra**

**El comunismo es una utopía**

Londres 23 (Radiograma).—El «Weekly Dispatch» habiendo del informe de la misión laborista que fué a Rusia hace notar que los laboristas han formado opinión de que el comunismo puro es una utopía imposible.

**Las posibilidades bélicas de Alemania**

Londres 23 (Radiograma).—El «People» dice que del informe de la Comisión Interaliada de información militar alemana, que Alemania podría movilizar en la actualidad un ejército de un millón de hombres provistos de todos los armamentos modernos.

Añade que las fábricas de municiones con todo su utillaje están todavía en disposición de trabajar así como 17 arsenales.

Por dichos motivos cree el citado periódico que la zona de Colonia no debe ser evacuada.

**La enfermedad del Rey Jorge**

Londres 13 (Radiograma).—Se dice que el Rey Jorge de Inglaterra está seriamente enfermo de bronquitis por haber recaído del ligero enfriamiento que padecía.

**La enfermedad es más seria de lo que se creía**

Londres 31 (Radiograma).—Los últimos partes de los médicos que asisten al Rey Jorge indican que la enfermedad es más seria de lo que se habla dicho en un principio.

El diagnóstico es de bronquitis.

La bronquitis ha pasado a los pulmones y necesitará el enfermo cuando esté convaleciente, pasar una temporada en un clima meridional para que pueda restablecerse.

**Noticias generales**

**El tranvía de Sierra Nevada**

Granada, 22.—A las diez de la mañana se ha verificado la inauguración del tranvía de Sierra Nevada, construido por el Duque de San Pedro.

Asistieron las autoridades, representando

Madrid, 23 a las 20.—Ayer se celebró en el «Cinéma X», bajo la presidencia de Amat, el acostumbrado mitin de higiene social.

Hicieron uso de la palabra el doctor

Francia, se ha presentado en estado de insubordinación voluntaria. La suma del pasivo en diez millones de francos.

**Diez millones más de electores**  
Tokio 23 (Radiograma).—Por efecto de la nueva ley votada sobre la edad para poder votar, diez millones más de japoneses podrán hacer uso de su derecho. La edad es la de 25 años.

### Francia

#### Comentarios de la prensa

Paris 23 (Radiograma).—La prensa francesa se muestra contraria a la participación de Alemania en la próxima Conferencia Interaliada porque la cuestión del desarme es una cuestión de estricta ejecución del tratado de Versalles.

El «Matin» dice que el Gobierno francés juzga la participación alemana inadmisibles, sobre todo en las conversaciones preliminares sobre aplicación del tratado de Versalles, pero posible en lo tocante a proyectos ajenos al Tratado, como fué por ejemplo el del plan de Dvves.

#### Francia pide la exclusión de Alemania en las próximas negociaciones franco-británicas

Paris 23 (Radiograma).—Se dice que Francia pide la exclusión de Alemania en las próximas negociaciones franco-británicas respecto a la evacuación de la zona de Colonia.

#### La baja del franco

Paris 23 (Radiograma).—El vicepresidente del Consejo de Estado francés Colson, dijo que respecto del cataclismo del franco, que el Gobierno solamente desea separar a Francia del abismo monetario.

#### Chamberlain visitará a Herriot

Paris 23 (Radiograma).—La prensa anuncia que Chamberlain a su paso por esta capital, en su viaje a Ginebra, se entrevistará con Herriot.

#### Para la Exposición de Artes decorativas

Marsella 23 (Radiograma).—El vapor «Chilli» ha llegado a esta ciudad trayendo trescientas cajas de varios objetos que Annam destina a la exposición de artes decorativas.

#### La clausura del Congreso socialista

Paris 23 (Radiograma).—Painlevé ha presidido el banquete de clausura del Congreso socialista.

#### El «bordereau» de los cupones

Paris 23. (Radiograma).—La Cámara ha votado la supresión del «bordereau» de los cupones y el ministro de Hacienda ha firmado un decreto suspendiendo su aplicación, cuyo decreto se espera que aparezca mañana en los periódicos.

#### «Lamas» en Paris

Paris 23 (Radiograma).—Varios «lamas» del Tíbet procedentes de Londres, han visitado esta capital.

#### El talón de los cupones

Paris, 23. (Radiograma).—La supresión del talón para el cobro de los cupones de valores franceses, fué votada ayer en la Cámara y aparecerá mañana en los periódicos oficiales y a partir del día 24 del mes que cursa, no será exigida ni en Francia ni en el extranjero formalidad alguna para el cobro de dichos cupones.

#### Sustitución de los «coolies» por los indochinos

Paris, 23. (Radiograma).—«Le Petit Parisien» preconiza la sustitución de la mano de obra de los «coolies» chinos en las colonias francesas del Pacífico por la de los indochinos.

### Austria

#### Austria quiere unirse a Alemania

Vienna 23. (Radiograma).—El secretario de Estado austriaco ha hecho un llamamiento a todos los estados democráticos del oeste, para que se permita a Austria unirse a Alemania.

### Suecia

#### Branting, grave

Estocolmo 23. (Radiograma).—El estado de salud de Branting, es muy crítico.

### Méjico

#### Volcan en erupción

Méjico 23. (Radiograma).—El volcán mejicano Pocatepel, ha entrado en un período de erupción.

#### Detalles del fenómeno

Méjico 23. (Radiograma).—Pocatepel, que hace cuatro siglos no daba señales de actividad, está en plena erupción.

Los pobladores de los pueblos circundantes, huyen aterrizados porque han quedado los pueblos medio sepultados por una lluvia de encendidas cenizas.

### Rusia

#### Las deudas de la Rusia czarista a Francia

Leningrado 23. (Radiograma).—Según declaraciones de Krassine, van a comenzar en breve las nuevas negociaciones franco rusas para tratar de solucionar el

problema de las antiguas deudas de la Rusia czarista a Francia.

#### Las deudas a Francia

Moscú 23. (Radiograma).—Krassine ha declarado que el representante de los soviets, Reosta, volverá a París con una delegación de expertos, para proceder a un estudio preliminar del problema de las deudas, antes de proceder a la apertura de las negociaciones oficiales.

### Alemania

#### Alrededor del informe de la Comisión Interaliada

Berlin 23. (Radiograma).—Se han hecho esfuerzos por parte de Alemania en los círculos diplomáticos de Londres, para que Alemania estuviera representada, al ser discutida por el Consejo de Embajadores la información de la comisión interaliada de investigación militar, si es que antes se manda a Alemania nota de la misma.

Los círculos diplomáticos de Paris no son favorables al plan, pero se inclinan a que Alemania sea admitida en la siguiente conferencia, en la que serán discutidas las garantías que pide Francia para su futura seguridad.

La prensa inglesa dice que el gobierno inglés está considerando seriamente la petición de Alemania y la prensa inglesa insiste en que el informe final de la Comisión Interaliada sea publicado inmediatamente y no suprimido como quiere el gobierno francés.

El «Daily Express» critica duramente a Chamberlain, por no haberse opuesto a los esfuerzos hechos por Francia para no publicar el informe definitivo de la Comisión Interaliada.

#### El primer aniversario de la fundación de la Asociación republicana

Berlin 23. (Radiograma).—Ciento cincuenta mil miembros de la Asociación republicana alemana «Reichsbanner» han renovado la promesa solemne a favor de

# TEATRO BALEAR :-: Jueves próximo :-: GRAN ACONTECIMIENTO COMICO VACACIONES

Por el Rey de la risa CHARLOT

la República, en la ceremonia del primer aniversario de la fundación de la Asociación que se celebró ayer en la ciudad de Magdeburgo.

Asistieron delegados de todos los estados alemanes.

#### Lo que desean los socialistas

Berlin, 23. (Radiograma).—El presidente del partido socialista de la provincia sajona de Prusia, Hoersing, ha declarado en la asamblea de la Asociación «Reichsbanner» que dicha asociación no quería la guerra civil, ni armamentos ilegales, ni fútiles o agrios aguijones, sino llevar la paz al pueblo y hacer del mismo convencidos republicanos.

#### Manifestación republicano-pangermanista

Magdeburgo, 23. (Radiograma).—A la gran manifestación republicano-pangermanista celebrada en esta ciudad, asistieron entre otras distinguidas personalidades, el antiguo canceller Wirt, el presidente del Reichstag, Loebe, y los delegados austriacos.

#### Winckler, jefe nacionalista

Berlin, 23. (Radiograma).—El diputado Winckler ha sido elegido jefe del partido nacionalista.

#### Nevada en Berlin

Berlin, 23. (Radiograma).—Ha nevado por primera vez durante este invierno en esta capital. A pesar de ello el frío es moderado.

## De Barcelona

#### Muerto de frío e inanición

Barcelona, 23 a las 24.—Unos niños que jugaban en el sitio denominado Seminario, cerca de la montaña pelada de la barriada de Guinardó, encontraron en una cueva el cadáver de un hombre de unos 70 años, pobremente vestido; no ha sido identificado.

Se cree que murió de frío e inanición.

#### Campeonato de «cross»

Barcelona 23 a las 24.—Ayer en San Cugat se celebró el campeonato de «cross» siendo presenciada la enorme lucha entablada entre los mejores atletas de la península por numeroso público.

Ganó el campeón Amador Palma, de la Federación vizcaína.

No obstante Cataluña triunfó completamente por equipos, adjudicándose definitivamente la copa del rey.

#### Violento incendio

Barcelona 23 a las 24.—En Amposta un violento incendio destruyó casi por completo la fábrica de descascarillar arroz «Cercós y Compañía».

Las pérdidas pasan de cien mil pesetas.

#### El Carnaval

Barcelona 23 a las 24.—La rua del Carnaval se vió ayer animadísima, tanto que tuvo que ampliarse a la Diagonal por resultar insuficiente el Paseo de Gracia.

Se vieron relativamente pocas carrozas adornadas; pero en cambio abundaron las de anuncios.

Hoy ha habido mucha menos animación, pues además de no ser día festivo ha hecho una tarde inclemente.

#### Detención de un empleado de Correos que sacaba valores de sobres certificados

Barcelona 23 a las 24.—Por sospechas del administrador de Correos ha sido detenido el oficial Francisco Espeitia, quien se halla en la cárcel convicto y confeso de haber sacado valores de muchos sobres certificados procedentes del extranjero.

Para efectuar las sustracciones se los llevaba a su casa, donde los abría.

Se calcula que el valor de lo sustraído asciende a unas cien mil pesetas.

#### Llegan a Barcelona dos cruceros holandeses y un yate inglés

Barcelona 23 a las 24.—Marchó la división de la Escuadra inglesa y llegaron dos cruceros holandeses que permanecerán aquí hasta el día 26.

Se cambiaron las visitas oficiales.

También llegó el yate inglés «Orbita» con turistas, continuando su viaje para Mónaco.

#### Foot-ball

#### El partido «Tarrasa»-«Barcelona»

Barcelona 23 a las 24.—El gobernador ha insistido en que el partido de futbol «Tarrasa»-«Barcelona» se debe jugar en Tarrasa mientras éste no desista de su derecho.

En caso de que el «Barcelona» acceda se jugará mañana o el miércoles, o de lo contrario dimitirá la Junta de la Federación.

#### Los resultados de los partidos del domingo

Barcelona 23 a las 24.—Los resultados desfavorables que ayer obtuvieron el «Español» y el «Sans» empatando y perdiendo con el «Sabadell» y «Europa», respectivamente, motivan que el «Barcelona» se encuentre ahora con mayores probabilidades que nunca para poder alcanzar el título de campeón.

### Asuntos de Baleares

#### Se conceden 750 pesetas a la Biblioteca Provincial de Palma

Barcelona 23 a las 24.—En la distribución de un crédito de 75.000 pesetas para la adquisición de libros en las bibliotecas oficiales se conceden 750 pesetas a la Biblioteca Provincial de Palma de Mallorca.

#### VINOS OSBORNE COÑACS

#### Nodriz

leche de un mes desea criatura. Informes: Protectora, 6, 2.º

#### Naranjas y Limones

Se venden en C'an Diego Pont D'Inca y Calle de las Capuchinas, 4 - Palma.

#### Bomba

Se vende elevando 8 m. por hora y a 45 m. altura con dos pistones bronce y los vástagos de acero inoxidable en immejorable estado, pudiéndose ver funcionar. Informes: Avenida de Alejandro Roselló, 105.

#### Calcetines para niños

En todos tamaños y en todos colores en

#### La Providencia

#### Dr. Lobisch

Especialista en las enfermedades de la piel, antes ayudante médico y jefe interino durante 3 años del ambulatorio para enfermedades de la piel y venéreas del Instituto medicinal-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

#### VILLA MODELO

esquina Avenida Conde de Salent, entrada calle San Miguel (frente carretera de Sóller) Parada Tranvía.

Consulta de 9 a 1

#### J. MAYOL

Rue de la Loubière, 7 - Marselle

Comisión, Representación y compras en firme de productos del país.

Telegramas ROBLAYOL, Marselle Teléfono, 74-58.

#### Anuncios económicos

Por 50 céntimos

Ofertas y demandas.

## MILES Y MILES

de familias pregonan que el BAZAR BALEAR, es la CASA más conveniente para COMPRAS DE CALZADO, por su

#### ALTA CALIDAD y su BAJO PRECIO

Con hechos y no con palabras, hemos demostrado nuestras afirmaciones. El fallo del numeroso público que nos favorece, lo confirma.

#### Calzados Bazar Balear

De la Fábrica al Consumidor

Sindicato, 57 - Palma

## NERVIOS

Calma y cura las exaltaciones nerviosas el

Elixir Polibromurado REY

Venta: Farmacia REY - Colón, 3



#### Sublime Balón

RAEL

#### SELECCIONADO ZAPATO

RAEL

Lo mejor en BALONES y ZAPATOS para FOOT-BALL

#### CASA CODINA

Calle Unión, 8 - Palma

(Fábrica de Gomas)

## En Barcelona hospédese Hotel Restaurant "San Agustín"

Plaza de la Igualdad, 3

La casa más conocida de Cataluña

Habitaciones modernas con agua corriente. Cuartos de baño, teléfono, etc. Cocina Francesa y Española

Hospedaje desde 10 pesetas diarias

# TUS

CURACIÓN PRONTA Y SEGURA  
CON LAS

## PASTILLAS del Dr. ANDREU

De venta en todas las Farmacias

# TUS

## ASMA

Los que tengan ASMA o sofocación usen los Cigarrillos antiasmáticos y los Papeles azoados del Dr. Andreu, que lo calman en el acto y permiten descansar durante la noche.

## La Mutual Franco-Española

Sociedad de Previsión y Caja de Ahorros popular

Subdirección en Mallorca: REAL, 27, pral. - PALMA

Dotes para los hijos, Capital para el obrero, Socorro para la viudez, Retiro para la vejez, Protección a los huérfanos, Herencia para la familia, Adquisición de una casa.

## Crónica de Mahón

#### «La Novia de Algendar»

Ayer se celebró en el Teatro Principal el estreno del drama «La Novia de Algendar» original de don Francisco Pou Moragues, ilustrado sargento de Infantería del Regimiento de Mahón n.º 63.

La obra, que fué puesta en escena por la compañía de comedias de José Fortes, que tan brillantemente actúa en nuestro primer coliseo, correspondió a la expectación con que el público la venía esperando.

El teatro ofrecía brillante aspecto, estando ocupadas todas las localidades y creemos que la empresa, que no ha reparado en gastos para poner en escena la obra con toda propiedad, habrá registrado uno de los éxitos más grandes y difíciles de superar.

El argumento se basa en una leyenda menorquina, y el autor con galanura de estilo, ha hecho revivirla, presentándonos en los tres actos, con prólogo y cinco cuadros, una clara visión de las antiguas costumbres de la isla.

El prólogo de la obra es lindísimo, cuya dición corrió a cargo de la primera actriz señorita Illescas, que fué ovacionada.

El primer acto se desarrolla en una finca de la costa Sur de Menorca y la presentación escénica fué muy pulcra; lo mismo ocurrió con el segundo y tercer acto, especialmente el segundo en el que vemos un soberbio patio moruno, correspondiente al palacio del Príncipe de Mozalquivir que con su favorita,

una hermosa menorquina raptada el día en que debía contraer matrimonio. El argumento se desliza ameno y con mucha realidad, lo que le valió al autor muchos aplausos, viéndose el señor Pou Moragues, obligado a salir al palco escénico al final de cada acto para corresponder a las ovaciones con que el público premió su trabajo.

Tenemos entendido que esta obra se estrenará en Palma por la misma compañía que actúa en nuestro Teatro Principal, y por lo tanto al felicitar al novel autor por el éxito obtenido en su primera obra teatral, nos complacemos en demostrar al señor Pou, nuestra satisfacción por su feliz adaptación a la escena de una obra de puro sabor menorquin.—C. 18-2-25.

## HERMANOS ALOMAR

#### BLENNORRAGIA

Curación radical y rápida mediante aparato

SÍFILIS y ENFERMEDADES DE LA PIEL

Av. Alejandro Rosselló, 101-pral.

(entre Estaciones)

CONSULTA: de 10 a 1, de 2 a 5 y 7 a 9 noche

Domingos y días festivos: de 8 a 1

IMPRENTA DE «EL DIA»